

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 115.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes pías 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

MAHÓN, MIÉRCOLES 20 FEBRERO 1937

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

EL RAISULI Y EL H'AMAN

Cómo acaban los héroes

El Viriato marroquí, santo, bandido, iluminado, profeta y «Vivillo» en una pieza, principia su Egira rebelde, lanza su reto á Europa desde la montaña tangerina. Diríase nuevo Aben Humeya en lucha contra el poderío de Felipe II, señor del mundo... La epopeya alpujarreña y el raisulesco poema tendrán un mismo término: la cabeza de Aben Abóo, el último reyezuelo granadino, encerrada en una jaula de hierro, y la del Raisuli, lívida y sangrienta, clavada en una almena.

¡Ay de los pobres héroes de la tradición, testamentarios de una raza y de un pueblo! ¡Aben Humeya, el Empecinado, el Raisuli, el H'aman!

Yo recordaba esta mañana al pobre H'aman, al raisulesco precursor del bandidaje heroico.

Eran los felices días de juventud: vivíamos en el jardín del sultán, en la Mamunia de naranjas de oro.

Aquella mañana el dorado jardín resonaba como loca pajarera: los pájaros gozaban del amor, en libres alcázares del cielo y de la luz.

Un airecillo blando y cálido pesaba sobre nosotros. Los árboles temblaban como de placer doblados por el peso del fruto. La viva luz del sol encendía los naranjos de brasas; las palmeras de oro pálido caían adormecidas; los laureles blancos refulgían como árboles de luciente cristal; las blanquecinas flores guñaban con temblor de estrellas al herirlas la luz... y en el cielo azul, dormido mar sin fondo, moría el canto del muezzin como se pierde el rumor de la ola en la arena.

Hubieramos querido soñar, cantando con los pájaros aquel sublime himno oriental á la libertad, á la pereza. ¡Ah! el deber, nos arrancó del sueño... Nos lanzamos á las calles de Marrakesch, lápiz en ristre, para husmear misterios de la política marroquí, de aquella embajada de Martínez Campos, cuya historia referíamos á los venideros.

Al pasar por la cárcel de Marrakesch escuchamos una historia que no me atreví á creer. Tan horrible me pareció...

—¡Detrás de esos muros está el H'aman!—me dijo el guía.

El H'aman fué el jefe militar de la sublevación de la kábila de Anghera, el Raisuli, que puso ha veinte años en jaque á los estirados diplomáticos tangerinos. Derrotado por el sultán, se refugió en su madriguera.

Un día la guardia del bajá rodeó la casa en que estaba oculto el rebelde. Este, perdido ya, se ocultó en lo más recóndito de su vivienda. Los soldados la registraron... Habían prometido al bajá de Tánger llevarle la cabeza del H'aman; se llevaban las babuchas que el fugitivo dejó al huir.

Uno de los soldados, ebrio del lujurioso botín, gritó á sus compañeros:

—¡Vamos al harem!

Y todos siguieron el «askari».

La cancela de filigrana, escondida en un huerto sombreado de palmeras caía al suelo momentos después, estremecida en su pudor, hecha astillas luego por el empuje de la soldadesca brutal... Que las puertas del harem, con ser tan recias, tan impenetrables, pues se acorazan con el celo, con el misterio, con la galantería, apenas ponen freno; con sus tenues hojas de cedro y de marfil, al

atrevido ó al salvaje que fuerza el santuario de la mujer. Aquellos soldados negros, vestidos de rojo vivo, demonios sueltos, sorprendieron el harem en un descuido.

Las pobres mujeres, heridas por el relampaguear de espaldas y hachas, cimitarras y teas, temblaron como un sólo cuerpo. Las había blancas, negras del negro del carbón, azuladas de puro lustrosas; cobrizas... Tendidas, refreciendo su pereza en cojines y esterás, parecían serpientes aletargadas por pestiferas serencias y lujuriosas pócimas... Cuando los soldados se arrojaron sobre ellas, huyeron, desbandadas, á un rincón. Unos instantes pudieron con su brío resistir á los pintarrajeados sátiros, que retrocedieron vergonzosos.

Para el musulmán, aquella muralla blanca de velos, mantos y albornoques era inexpugnable... Pero el deseo pudo más, y pronto cayeron desgarradas las corazas del pudor... De entre las mujeres, una, por lo tapada y hosca, interesó al capitán de los «askaris».

Era de opulentas formas, más hombruna en su ademán y altiva en su gesto. Cubierta del todo por el transparente «seljam», mostraba tan sólo á la luz sus ojos pardos, encendidos como brasas, que brillaban en la blancura del caftán. Cuando los soldados se lanzaban á la voluptuosa cacería, aquella misteriosa huri se acurrucó tras de un tapiz.

—¡Es una esclava sudanesa!—gritó un «askari» á su capitán.

Mas éste no retrocedió. Antes, con fingida galantería, la tomó de la mano, y acariciándola, con burlescas frases, la trataba como á gran señora.

...El atrevido tomó el velo y fué á levantarlo... Entonces, en aquella inmóvil estatua, se agitaron, iracundos, dos brazos y un temblor, como de ave sorprendida en lo escondido del árbol... El capitán, ardiendo en deseos, desgarró el sagrado velo, y entonces, contempló, espantado, un rostro fiero: al salvaje é indómito con quien había peleado en tantos combates.

—¡Nunca te creí mujer!—dijo al H'aman, pues él era.

Horas después el bajá de Tánger preguntaba á sus soldados sobre lo sucedido en la jornada. Y el capitán le refirió, gozoso, parte de su aventura. Detúvose en el relato, é hizo adelantár unos pasos á cierto misterioso bulto blanco que entre dos «askaris» venía.

—En nuestra batalla—exclamó riendo—hemós conquistado una mujer. Mira las esclavas que se usan en Anghera.

Y la cara del H'aman apareció trágica al levantar el blanco velo, feroz como rabioso jabalí perseguido en el brezo.

Oímos suspensos la relación del guía y penetramos en la hedionda ergástura. Vimos como en dantesca, infernal aguafuerte de Goya, á seres míseros amarrados en cadenas, pudriendo su carroña en calabozos del dolor, atados á establos viles, que repugnaran los animales...

Y cuando nos indignábamos de tal afrenta á la humanidad, el guía, sonriente, murmuraba:

—¡Oh! ¡Estos no lo pasan mal! Vais á ver uno que no saldrá nunca, nunca...

Y se detuvo ante lóbrega puertecilla... Por la reja de aquel antro inmundo, desvanecidos por el horri-

pilante hedor, mezcla de cementerio y cubil de fiera, de cadáver y de «spoliarium», de matanza carnicera y corral taurino, vimos á un ser, no sé yo si humano, prendido por el cuello á fortísima argolla, sujeta á la vez por cinco fuertes cadenas á cinco puntos distintos de la negra pared... Sus manos y sus pies atados con grillos y esposas, prohibíanle moverse; hierros pendientes de la espalda le impedían sentarse, y sólo podía lograrlo en un montón de tierra que le alcanzaba á la rodilla... El desgraciado se nos aparecía enterrado en tinieblas: apenas podíamos advertir que su piel mordida, flácida, pustulosa, le caía de los huesos; que sus ojos veían y no miraban; que sus miembros iban secándose como árbol invernal plantado en el calabozo, que moriría pocos meses después precedido en esqueleto á las argollas de herrumbroso hierro.

¡Qué horror! Aquel cadáver era la romántica esclava de quien se enamoró un capitán de «askaris» en Anghera, era el Raisuli montañés y fiero de veinte años atrás, el que movía escuadras y estremecía el Boulevard, la City de Londres y el Congreso de Madrid, era el H'aman.

Huimos, horrorizados, de la prisión... La figura del H'aman nos recordaba un cuento macabro de Elgardo Poe; «El Péndulo».

Un preso en la Inquisición de Toledo fué sujeto al tormento más cruel que cabe imaginar. En medio de su angosto calabozo existía un profundo sumidero; las paredes de la prisión eran de hierro y se movían por medio de ingenioso resorte, y un péndulo, un terrible péndulo, cortante como guillotina, bajaba lentamente hasta la cabeza del condenado. Cuando huía del péndulo, las móviles paredes le acercaban al pozo. Iba á perecer, sin duda, en el fondo del abismo, á dejar su cabeza cortada y sangrienta en el fondo de él. Y, además, ratas, insectos, le roían el cuerpo desnudo... La fantasía tremebunda de Poe se recrea en excitar al lector, en añadir tormento sobre tormento; hasta que un cañonazo lejano anuncia que los franceses han entrado en Toledo y que el prisionero está libre.

Estas nerviosas emociones me apuñalaban el corazón cuando por buscar otras más alegres volamos al dorado jardín, donde los pájaros gozaban la libertad negada á los hombres...

Caía el sol; las palmeras abrían majestuosas sus hojas como fantásticos payos reales... Un bando de pájaros volaba en el azul profundo del cielo, transparente como dormido mar. Gozaba de la libertad...

Se oyó un tiro.

Los cristianos, los perros cristianos eran dueños del jardín. Los pobres pájaros cayeron pesadamente en la tierra. Y el sol doró, melancólico, los naranjos, que parecían gotas de sangre.

RODRIGO SORIANO.

El fraile y la pedagogía

Un educador moderno no se recluta en el arroyo.

Porque la pedagogía ha dejado de ser un conjunto de reglas caprichosas, aplicadas por el primer adventizo.

Es una ciencia tan positiva, como la astronomía y la medicina.

Quien no ha estudiado y no ha comprobado sus más importantes principios por medio de la experiencia continúa de los hechos, le está completamente vedado el ingreso en esta ciencia.

En los primeros albores de la pedagogía se divagó mucho, se soñó; pero estas divagaciones y estos sueños son perdonables, porque fueron acompañados de la sinceridad.

Los antiguos educadores vieron que eran pésimos los sistemas de educación de su época, y se apresuraron á criticarlos y á presentar otros nuevos más conformes á la manera de pensar de su tiempo. Eran más racionales, pero todavía no se había llegado á la pedagogía actual.

Esta ha dejado de ser pura teoría, para convertirse en una ciencia positiva fundada en la psicología que ha adquirido todos sus datos, en la experiencia.

A formarla han concurrido los hombres de más saber y más sentido práctico de nuestro siglo.

Esta ciencia quiere robustecer el cuerpo, porque la salud hace más agradable la vida; quiere formar un carácter capaz de regirse y gobernarse en las más bruscas sacudidas de su existencia; quiere que el hombre sepa lo necesario, y discorra con sentido común, y quiere fagadar el sentimiento en las afecciones naturales evitando las exaltaciones que pueden conducirle al crimen y á la locura.

Pero por desgracia en España esta pedagogía tardará aún en dar buenos frutos. Está falsificada por el fraile.

Todas las ciencias, antes de ser admitidas por las multitudes, han tenido que luchar con un sin número de prejuicios.

La astronomía tuvo que vencer á la astrología, la medicina, para ser aceptada, tuvo que perseguir al curanderismo, y la pedagogía para que se implante es preciso destruir al fraile.

Si, el fraile es el mayor falsificador de los más duros principios de la pedagogía.

La pedagogía dice que se ha de tener salas higiénicas para atender al desarrollo orgánico, y él en seguida edifica un gran palacio muy atractivo todo lo exterior y visible. La tacha la procura que reúna todas las condiciones para ser un gran cebo, y lo mismo el oratorio y alguna sala.

Pero yo os invito á que presenciéis como en esos locales se educa.

Veréis que los niños son condenados á permanecer horas y horas sobre el libro, en continua inmovilidad, y si alguno, debido á su temperamento, su cuerpo protesta, veréis como el fraile, con cara sañuda, le

obliga á continuar del mismo modo, con los medios que la orden religiosa ha empleado siempre para castigar la desobediencia.

Los patios destinados á los ejercicios corporales, son patios de cárcel.

Tienen sus paredes muy altas. Están completamente aislados, de las personas, la Naturaleza y el Sol.

El padre iluso cree que en esos lugares sombríos su hijo encuentra el espacio suficiente para el desarrollo de su cuerpo, y ne tiene ningún reparo en dejar que su hijo permanezca desde que se hace de día, hasta entrada la noche, entre la inmovilidad de la clase y la austeridad del patio.

Aunque el fraile es ignorante por naturaleza, también quiere estar conforme con lo que dice la pedagogía en lo tocante al saber, y hace grandes alardes de enseñar en sus colegios la ciencia en toda su extensión, cargando al niño con un montón de libros que le es imposible llevarlos,

Pero yo á ese padre tonto, que cree que el saber de su hijo está en razón directa con el número de libros que tiene y no con el trabajo del profesor, sólo le dejaría presenciar los exámenes de algún fraile de los pocos que se hacen maestros, para que se convenciera de lo muy deficiente que son sus conocimientos, y la necesidad que tiene de instruir á fuerza de libros.

Es un absurdo de los más grandes lo que sucede en Lérida con los maristas, que tienen un gran número de niños para hacerles ganar el curso, y ellos, los profesores, fueron cabecados hace poco tiempo en Zaragoza en las asignaturas del magisterio, y, caso sorprendente, la calabaza más gorda fué de religión.

Unos hombres que á pesar del hábito y las influencias son suspendidos en unos exámenes en España, ya podéis suponer lo que pueden dar de sí para la instrucción.

En lo que el fraile no procura parodiarse á la pedagogía moderna es en lo referente á la información del carácter.

El discípulo del fraile necesitará siempre andadores.

Y esto es porque se amparan en el prejuicio del padre latino que cree que su hijo va á hacerse daño si no lo llevan de la mano; no va á ir á las clases, sino le acompañan, y en fin, se va á perder, si no tiene detrás otro que piense por él y que le evite todos los peligros.

Es vergonzoso ver á todas horas bandadas de chicos, sin fuerza en la voluntad, que son conducidos, como los criminales de la cárcel á la audiencia, por uno ó dos frailes, con cara tosca, de su casa al colegio y al instituto.

Esos niños nunca sabrán gobernarse.

Ya hemos visto á grandes rasgos como el fraile unas veces amparándose en la vanidad de las familias, otras en la ignorancia y otras en las preocupaciones está falsificando la hermosa ciencia pedagógica, y hora es ya, que por el amor á los hijos, los padres pongan coto á esos abusos.

Hemos de trabajar con todas nuestras fuerzas para que el fraile, ese ser que reniega de la Naturaleza, de la vida, de la alegría, del placer, de la razón, de la verdad, para extrañarse en las locuras de su misticismo, mejor dicho egoísmo; no sea el que forme el hombre español.

UN EX LEGO.

Lérida y Febrero de 1907.

ECOS DE LONDRES

ALEMANIA Y FERNANDO PÓO

Les supongo enterados del escándalo que han producido en toda Europa las revelaciones referentes al plan que meditaban los alemanes para apoderarse de Fernando Poo, de nuestra olvidada isla de Fernando Poo.

Lo que sorprende en éste plan es la bárbara ingenuidad que revela. Decididamente los alemanes no son listos y está bien que, de cuando en cuando, los inquilinos de nuestros presidios les den el timo del entierro para enseñarles á hacer bien las cosas. ¡Y nosotros que tomábamos á todos los alemanes por profundos filósofos! En esto les hemos calumniado, ó cuando menos, si todavía hay filósofos y pensadores enrevesados en Alemania, no hay que ir á encontrarlos á su departamento Colonial.

El plan que ha relevado el diputado Erzberger, ante el Comité de presupuestos del Reichstag, y el periódico católico la «Gaceta de Colonia», á todo el mundo no podía ser más sencillo.

En 1904 el Dr. Lembr, distinguido diputado del partido nacional liberal, se acercó al aventurero Gorne y le propuso que se fuera á Fernando Poo para montar una granja agrícola ó cualquiera otra empresa colonial que le sería sugerida.

Una vez establecido en la isla, su misión se reducía á provocar una disputa con las autoridades españolas y á organizar una rebelión de los indígenas para apoderarse de Fernando Poo.

El Dr. Sembr ofreció en tres formas á Gorne el apoyo oficial. En primer término, el Deutsche Bank adelantaría 200.000 marcos para su empresa. Ha de tenerse en cuenta que el Deutsche Bank (Banco Alemán) es oficial, se halla en contacto inmediato con el Gobierno, y ya se ha identificado con los proyectos de expansión colonial, dando el dinero para el ferro-carril de Bagdad.

En segundo término, el Gobierno alemán nombraría un consul en Fernando Poo tan pronto como el buen Gorne estableciera en esa isla.

Y por último, tan pronto como Gorne se disputase con las autoridades españolas y provocase una rebelión, el Gobierno alemán intervendría para ayudarle.

Aunque el nuevo secretario de las Colonias y banquero ex-judío Herr Derburg ha querido negar la veracidad de esta historia, parece que Herr Erzberger tiene pruebas de que es cierta, y el mismo doctor Lembr ha confesado que tuvo negociaciones con Gorne en 1904, pero que ya no se acuerda de lo que trató en ellas.

Y más se añade. Parece que los políticos alemanes tienen en cartera un plan de ese mismo alcance é ingenio y profundidad para apoderarse de casi todas las tierras del mundo, y sobre todo de las colonias portuguesas; los fanáticos de la expansión colonial, como los llama Herr Erzberger, no se paran en barras.

La causa de que fracasara ese brillante plan, se desconoce aún. Es posible que el tal Gorne se quedara con algún anticipo del Deutsche Bank. Es verosímil que le fuere á contar el cuento á algún enemigo del doctor Lembr, á cambio de una salchicha y un bock de cerveza. Es posible que el departamento Colonial se detuviera ante la perspectiva de provocar un conflicto en el que España se hubiera visto ayudada por Francia é Inglaterra y las simpatías de todo el mundo.

Lo más probable sin embargo, es lo de la salchicha y el bock de cerveza. Pero no hay que indignarse más de lo justo. Ya se sabe nosotros lo vimos hace veinte años cuando lo de las Carolinas, que Alemania no se anda con muchos escrúpulos en punto á colonias.

Pero gracias á la ruptura entre la Administración del Imperio y el partido católico, están saliendo á relucir los trapos sucios.

Y, como vemos, el maquiavelismo de Berlin es demasiado basto para que no lo sintamos en cuanto surja otro Gorne que emplee concienzudamente los dineros del Banco Alemán en molestar-nos.

RAMIRO DE MAEZTU.

Crónica local

Comité de Unión Republicana

Este Comité ha empezado los trabajos electorales que vendrán continuándose diariamente, de ocho á once de la noche en uno de los salones del Casino de Obreros de Unión Republicana.

Se suplica á los amigos y correligionarios la asistencia, al objeto de coadyuvar á los trabajos indicados.

Mahón 15 Febrero 1907.—El Presidente del Comité, Francisco García.

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—S. Maximiliano y Felix.

Sol.—Sale á las 6 h. 34 m. mañana, pónese á las 5 h. 32 m. tarde.

Luna.—Sale á las 12 h. 7 m. tarde, pónese á la 1 h. 59 m. madrugada.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

Vapores-correos.—No hay salida ni entrada.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana á 1 tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 1 mañana.

Sesión.—La sesión que el pasado lunes no pudo celebrarse por no haberse reunido suficiente número de concejales, tendrá lugar en la noche de hoy, sea cual fuere el número de los que se reúnan.

Políticas.—Hoy es la fecha designada para publicarse en los «Boletines Oficiales» de las provincias la real orden circular que el ministro de la Gobernación, señor Lacierva, dirigirá á los Gobernadores civiles fijando la época en que deben celebrarse las elecciones bienales de diputados provinciales.

En la mismo real orden se dará á las citadas autoridades las instrucciones á que habrán de ajustarse su intervención en las mismas.

Tómbola Municipal.—El Sr. Alcalde ha recibido para la Tómbola en favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia, los siguientes donativos:

De D. José Sintes Olives: una docena de huevos de ejemplar tamaño (uno de ellos pesa 170 gramos).
Del Sr. Comandante de Marina y Ofi-

ciales á sus órdenes: un centro de mesa de cerámica.

Del Ayuntamiento de Villa-Carlos: 20 pesetas.

De D. Jerónimo Massanet: un ejemplar de la obra «Instrucción oral del sordo-mudo», original de D. E. Carbonero, Pbro.

Delegado del Gobierno.—Como podrán ver nuestros lectores por el telegrama que en la sección correspondiente publicamos, D. José M.^a Cavanillas que desde mediados del año 1903 venia desempeñando el cargo de Delegado del Gobierno de Su Majestad en Menorca y que hará cosa de un mes fué destinado á Las Palmas (Canarias) con igual cargo, ha sido destinado de nuevo á nuestra ciudad.

Draga.—El vapor draga inglés «Sicily» fondeado en nuestro puerto desde la tarde del lunes, empezó ayer á reparar las averías de su máquina, motivo de su arribada.

Esta reparación, que durará unos días, se efectuará en los talleres de D. Antonio Parpal.

Corrigendos.—Custodiados por la Guardia civil han llegado en el «Isla de Menorca» doce corrigendos procedentes de distintas armas, los cuales pasan á extinguir condena en la penitenciaría militar de la Fortaleza de Isabel II.

Vapores correos.—El vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado de Barcelona en viaje directo esta mañana á las ocho, conduciendo la correspondencia, 54 pasajeros y carga general.

Entre el pasaje llegado figura nuestro paisano D. Antonio Vives, un teniente de navio graduado y nueve tenientes de Infantería destinados al Regimiento de Menorca n.º 70.

Sean todos bienvenidos.

Como no se había recibido correspondencia de la península desde el miércoles último, el número de sacas de que ha sido portador el vapor correo asciende á treinta y dos.

El «Isla de Menorca» saldrá esta tarde para Palma á las cinco.

El «Menorquín» ha llegado á Barcelona esta mañana, de cuyo puerto saldrá esta tarde á la hora de itinerario.

Seguros.—Hoy han llegado en el vapor «Isla de Menorca» un inspector y un perito de las casas aseguradoras del estanco de don Juan Seguí, incendiado el 7 del presente mes.

Dichos señores vienen para inspeccionar la casa y estudiar las causas del siniestro.

EDICTO

A la demanda de juicio declarativo de menor cuantía presentada por el procurador D. Gabriel Orfila Seguí en representación de D. Jaime Pons y Pons, D. Rafael Sintes Sintes, D. Tomás y D.^a Antonia Sintes y Pons el primer vecino de esta ciudad y los demás del pueblo de San Luis, contra los hermanos D. Bartolomé y D. Miguel Pons y Pons, ausentes en ignorado paradero; para que en definitiva se condene á estos á que concurran á los actores á otorgar la correspondiente escritura de división de la herencia de D. Miguel Pons y Sintes en los términos que se detallan en el hecho tercero de expresada demanda, dentro el término

de tercer día, y al pago de todas las costas se dictado la siguiente:

«Provincia de Mahón 19 de Febrero de 1907—Acordando al escrito de 14 del actual, se tiene por interpuesta y se admite por venir en forma, la demanda de juicio declarativo de menor cuantía que se promueve por el procurador D. Gabriel Orfila en representación de D. Jaime Pons y Pons, D. Rafael Sintés Sintés, D. Tomás y D.^a Antonia Sintés y Pons, contra D. Bartolomé y D. Miguel Pons y Pons ausentes en ignorado paradero, y de la misma se las confiere traslado con emplazamiento para que dentro de nueve días, que al efecto se les señalan comparezcan en dicho juicio; practíquese la notificación y emplazamiento del modo prevenido en el artículo 683 en relación con el 269 de la ley de Enjuiciamiento Civil, por medio de edictos que además de fijarse en los estrados del Juzgado y sitios Públicos de costumbre de esta ciudad se insertarán en la «Gaceta» de Madrid y «Boletín Oficial» de la provincia y periódicos locales «El Bien Público» y «La Voz de Menorca». Lo mandó y firma el Sr. D. Carlos Moysi Seuret Juez municipal letrado de esta ciudad encargado accidentalmente de la judicatura de primera instancia de este partido, Doy fé; Carlos Moysi: Antomi, Lic. Jaime Allés.»

Y para que sirva de notificación a los demandados D. Bartolomé y don Miguel Pons y Pons ausentes en ignorado paradero, expido el presente edicto en Mahón a 19 Febrero de 1907.

LIC. JAIME ALLÉS, ABDO.

DON JOSE M.^a MERCADAL PONS,
Abogado, Alcalde Presidente del muy Iltre. Ayuntamiento de esta ciudad:

Hago saber: Que continuando ignorándose el paradero y residencia de varios mozos alistados para el reemplazo del corriente año, cuyos nombres se expresan a continuación el de sus padres ó el de sus tutores, he dispuesto se les cite, llame y emplace por medio del presente edicto a fin de que se personen al acto de clasificación y declaración de soldados que ha de tener lugar en estas Casas Consistoriales el día 3 de Marzo próximo a la hora de las nueve, para que hallados y reconocidos, expongan las exenciones del servicio que estimen convenientes; previéndoles que de no verificarlo serán declarados prófugos conforme al artículo 105 de la ley de Reclutamiento y Reemplazo del ejército de 21 de Octubre de 1896.

Mahón 16 Febrero de 1907—José M.^a Mercadal.

Núm. del sorteo **Mozos que faltan**

- 6 Diego Aguilera Gomila, de Jaime y Catalina.
- 7 Francisco Beltran Gonzalez, de Antonio y Josefa.
- 11 Eduardo Fernando, de Desconocidos.
- 13 Tancredo Reyes, de Incógnitos.
- 14 Gabriel Gimenez Mayol, de Mariano y Josefa.
- 16 Manuel Hernández Venturini, de Manuel y Carmen.
- 17 Diego Vilera Gomila, de Jaime y Catalina.
- 41 Miguel Carreras Ferrer, de Miguel y Bárbara.
- 44 Juan Pons Pons, de Juan y Rafaela.

- 60 Juan Villalonga Cardona, de José y Catalina.
- 63 Vicente Vidal, de Incógnitos.
- 71 Antonio Seguro Gelabert, de Eleuterio é Irene.
- 85 Jaime Escudero Olives, de Francisco y Ana.
- 96 Francisco Olives Sintés, de José y Margarita.
- 100 Francisco Sans Vidal, de Francisco y Ana.
- 117 José Quiles Alverá, de José y Florentina.
- 132 Antonio Alonso Gascó y Toro, de Federico y Eduarda.
- 133 Rafael Cerdán Guillen, de José y María.
- 140 José Gonzalez Vaquer, de Pedro y Francisca.
- 143 Guillermo Olives Enrich, de Guillermo y Magdalena.

Crónica mundial

El periodismo japonés

Una de las señales más ciertas del gran movimiento internacional y de la poderosa difusión de cultura que muestra el Japón es el desarrollo de su prensa periódica.

En 1871 no había otros órganos de publicidad que los «Yomi Uri», especie de prospectos, que se vendían por las calles de las principales ciudades japonesas.

Desde entonces tal aumento ha tenido la prensa que hoy se cuentan en todo el Japón 1,500 periódicos; sólo en Tokio aparecen 600.

Los periódicos japoneses se publican todos por la mañana; pero si durante el día ocurren sucesos de interés que merezcan ser conocidos por el público, lanzan a la calle pequeños suplementos conocidos con el nombre de «gogai».

Casi todos los periódicos tienen cuatro páginas, si bien hay algunos, como el «Jiji Shimpó», de doce.

El precio de cada ejemplar de un diario japonés es de 2 céntimos y medio; pero el ya nombrado «Jiji Shimpó» cuesta 5, en atención a su mayor tamaño.

Los Marineros en Noruega

Empieza a notarse en algunos países cierta tendencia a regular el socialismo en la legislación marítima y en este concepto, Noruega parece ir a la cabeza del movimiento en sentido.

La jornada de trabajo en puerto se ha fijado en diez horas en dicha nación; y si el barco sale a la mar en dicho día, el número de horas laborables, más las hechas en navegación, no debe exceder de dieciocho en cada veinticuatro.

Todo marinero que haya prestado servicio durante dieciocho horas tiene derecho a seis de descanso. Los carboneros y fogoneros que embarcan directamente a países extranjeros tienen que ser mayores de diecisiete años.

Se excluyan de los vapores de carga los marineros que no resulten aptos despues despues de un minucioso físico. Los oficiales de guardia en el puente de un barco no pueden abandonar su puesto sin psevia autortzación.

Ningún marinero será admitido a bordo sin presentar certificado de aptitud física y además tener buena constitución y excelente vista. Las enfermedades infecciosas, incluso la tisis, son objeto de vigilancia especial.

Todo marinero que padezca algu-

na de dichas enfermedades hallándose en país extranjero tiene derecho a ser repatriado por cuenta del Estado,

Los reglamentos morítimos han sido modificados al objeto de favorecer y estimular la inclinación a las profesiones de mar, ofreciendo mejores remuneraciones, dando garantía de estabilidad a los destinos y estableciendo la selección pasa las recompensas,

Gracias a esos cuidados se ha conseguido ya elevar notablemente la condición social de los marineros. Al propio tiempo las Sociedades de navegación han procurado elegir buenas tripulaciones.

Las condiciones de alimentación y estancia a bordo han mejorado mucho en Noruega. Todo marinero tiene derecho a buena cama, buen salario y buen camarote, por cuya razón, no tiene motivo de queja pues su condición social se dignifica y produce trabajo más útil.

Ese ejemplo es digno de imitarse y constituye en la Marina mercante noruega un evidente progreso.—X.

CONQUISTAS CIENTÍFICAS

E INDUSTRIALES

El torpedo dirigitible

Hace algún tiempo que en aguas del Mediterráneo se ejecutaron interesantes experiencias de dirección a distancia de torpedos, mediante un aparato debido al ingeniero francés M. Gustavo Gabet.

Aquel aparato ofreció varios defectos, subsanados hoy por uno nuevo—debido también al mismo ingeniero.

Parece que este nuevo aparato está llamado a resolver definitivamente el importante problema de la transmisión de movimiento a distancia, sin contacto, basado en el descubrimiento de la telegrafía sin hilos.

Las experiencias se realizarán próximamente en el Havre.

Por cierto que creemos oportuno recordar a nuestros lectores, que el ingeniero francés está muy relacionado con el del ilustre español señor Torres Quevedo, cuyo «telekino» dió tan brillantes resultados en las pruebas verificadas este último verano en Bilbao.

Estaremos al tanto de cuanto se relacione con este particular.

El defensor de Puerto Arturo

de escribiente

«El Diario de la Marina», de la Habana, hace acerca del insigne defensor de Puerto Arturo, las siguientes justísimas apreciaciones:

Púsome brusco, triste, ceñido, este telegrama que recogí del servicio de «El Comercio».

San Petersburgo, Noviembre 6.

El general Stoessel, defensor que fué de la plaza de Puerto Arturo en la guerra contra el Japon, se ha colocado en una asociación caritativa, para desempeñar un puesto sumamente modesto en el departamento de cuentas, en el que tendrá algunas veces que suplir a los criados cuando éstos falten.

Hállase en un estado deplorable de debilidad física, y sábase que como resultado de las penalidades de la campaña, no solo perdió la salud, sino el pequeño capital que tenía, viéndose ahora en extraña miseria.»

Veledades de la fortuna y ejemplo de lo insensata que es la justicia humana.

España.—La Dirección general de Contribuciones acaba de publicar la estadística del impuesto sobre el consumo de gas, electricidad y carburo de calcio durante el año de 1905.

En dicho año existían en España, 91 fábricas de gas con una producción de 99.369.368 metros cúbicos, que produjeron al impuesto 2.040.820 pesetas.

La provincia que contaba mayor número de fábricas era la de Barcelona, con 32. Siguen luego la de Cádiz, con 8; Tarragona, con 7; Baleares, con 6; Alicante, con 5; Gerona, con 4. No existen fábricas en 19 provincias.

Las fábricas de electricidad ascendían a 1.721 con 2.347 dinamos. La producción total fué de 74.996.139 kilo wat hora, y tributaron con 3 millones 187.333 pesetas.

La provincia de Barcelona figura a la cabeza de esta industria, con 437 fábricas. Siguen luego Gerona, con 107; Valencia, con 97; Zaragoza, con 74; Alicante, con 62; Madrid, con 61, y así sucesivamente. No existe ninguna provincia que carezca de fábricas de luz eléctrica.

De carburo de calcio existían en 1905, en total, ocho fábricas, cuatro de ellas en la provincia de Barcelona, una, respectivamente, en la de Coruña, Gerona, Huesca y Pontevedra. La producción fué de 4.247.137 kilogramos de carburo, que pagaron al Tesoro 169.885 pesetas.

SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

Delegado de Menorca.—Secretario del Gobierno de Baleares.

Madrid 19, 20'00

Se ha firmado el nombramiento de Delegado del Gobierno en Menorca a favor de D. José M.^a Cavanillas, encargado accidentalmente de dicho cargo y que hace poco había sido destinado con igual cargo a Las Palmas (Canarias.)

Se ha dispuesto que el Secretario del Gobierno civil de Baleares continúe en su puesto.

Rozamiento catalanista

Madrid 20, 1'00.

De Manresa telegrafian que en la tarde de ayer un oficial del ejército visitó al diputado D. Juan Soler y March devolviéndote en nombre de sus compañeros de armas unas invitaciones a un funeral, que se les habían pasado, por el motivo de estar redactadas en catalán.

La elección de Soriano.—Reunión de los republicanos.

Madrid 20, 3'10

Ha corrido el rumor de que el gobierno pretende estorbar en lo posible la elección de D. Rodrigo Soriano por Valencia.

Se ha aplazado para mañana la reunión que la minoría republicana del Congreso debía celebrar en casa de D. Nicolás Salmerón.

En las Cámaras francesas y alemana.

Madrid 20, 3'45.

París.—En la sesión celebrada ayer en la Cámara de los diputados, fué ratificada por 384 votos, contra 33, la confianza en el Gobierno de Clemenceau, en lo que atañe la cuestión religiosa.

Ayer inauguró sus sesiones el Reichstag.

Al acto asistió el Emperador Guillermo II, quien pronunció un discurso de tonos pacíficos, siendo ovacionado.

Telegrama de «La Marítima»
Palma 20.

Fondeado «Menorquín» a las seis sin novedad.—Cabot.

LA SUIZA

Relogería y Platería

Nueva, 17 y 19.-Mahón

¡LEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ!

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.ª es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estio se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

Fábrica de Hormas y Tácones

A MÁQUINA DE

J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 18'5

Id. de una botella de 1 litro " 0'60

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías " 4'00

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arre-

valeta, 3.—MAHON

TEJIDOS IMPERMEABLES

Calzado impermeable para Señora y Caballero

Géneros de toda confianza.

Precios excepcionales por ser de origen.

Agente de fabricantes de primer orden de Inglaterra:

F. Estopara Miranda

CALLE IGLESIA, NUM. 11.—MAHON

AUROLORA

COMPANÍA ANONIMA DE SEGUROS A PRIMA FIJA

Contra incendios

CAPITAL 20.000,000 DE PESETAS

Domicilio social: BILBAO, en el edificio de su propiedad

Esta Compañía ha efectuado los depósitos de garantía que prescribe el Real Decreto de 25 de Junio de 1906.

Agencia General para esta isla

D. MIGUEL THOMAS—CARDONA Y ORFILA, 30—MAHON

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precio; dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

REGIMIENTO INFANTERIA DE MENORCA N.º 70

Necesitando adquirir el Regimiento Infantería de Menorca número 70, guerreras de paño impermeabilizadas pantalones de id. id. gorros de id. id., polainas de id. id. camisas, calzoncillos, cuellos, pañuelos, trajes de lienzo, bolsas de aseo, cucharas, sacos de lona, frascos para vino, toallas, guantes blancos, ceñidores, borciguies, alpargatas, vasos y platos; todo de forma y clase reglamentario, se publica para que los constructores que lo deseen puedan remitir hasta el 25 del mes actual tipos y precios para su examen, teniendo en cuenta que éstos no han de exceder del valor reglamentario y que tanto el transporte hasta el almacén de este Cuerpo de los modelos y prendas que se manden construir como los gastos de remisión de los tipos que por no haber sido aceptados se devuelvan á los constructores respectivos será de cuenta como igualmente el importe de los anuncios al que adjudique la construcción.

Al propio tiempo se avisa á los comerciantes de esta ciudad que quieran presentar pliegos de condiciones para el suministro de artículos para el consumo de la tropa.

Mahón 15 Febrero de 1907.—El Comandante Mayor Acetal, Luis Simó.—V.º B.º, El Coronel, Motta.

EL COMISARIO DE GUERRA INTERVENTOR DE Transportes Militares de esta Plaza

Hace saber: Que debiendo procederse á la venta en concurso oral de una lancha, dada de baja para el servicio de esta Comisaría, cuyo acto tendrá lugar el día 28 á las once en las oficinas de la misma situadas en la calle de S. Sebastián n.º 1, se hace público para los que deseen tomar parte en la licitación, siendo el precio mínimo límite el de doscientas pesetas.

Mahón 16 de Febrero de 1907.—Valeriano Bosch.

AUTOMOVILES DE MENORCA

Esta Empresa inaugurará su servicio diario entre Mahón y Ciudadela el domingo día 17 del corriente.

Salida de Mahón á las 7 de la mañana.

Salida de Ciudadela á las 4 de la tarde.

Precio del pasaje de estación á estación, Ptas. 0'75.

El trayecto que ha de recorrer el automóvil se divide en cuatro estaciones, á saber:

De Mahón á Alayor.
Alayor á Mercadal.

Mercadal á Ferrerías.
Ferrerías á Ciudadela.

Administraciones de la Empresa para el despacho de pasajes, y equipajes:

Mahón: D. Miguel Estea, calle Nueva número 10.

Alayor: D. Rafael Juanico Piris, calle Parras (esquina).

Alayor: D. Juan Pons (a) Relotje, Plaza Constitución.

Mercadal: D. Juan Montoya, Plaza.

Ferrerías: D.ª Catalina Fuxa, Cuesta Ferrerías.

Ciudadela: D. Gaspar Benjam, Plaza Alfonso III.

Punto de embarque: En Mahón, Plaza de la Constitución.

En Alayor, Esquina calle Parras. En Ciudadela, Plaza Alfonso III.

En Mercadal y Ferrerías, en las Administraciones.

Los lunes y para comodidad de los Sres. pasajeros que lleguen en el vapor directo de Barcelona, saldrá el automóvil después de llegada de éste.

Los equipajes de los Sres. pasajeros se admitirán á precios sumamente económicos.

Mahón 11 Febrero 1907.—La Administración.

PARA VENDER
Lo está la tienda de BORRAS (sastre). Informes calle Nueva, 32.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé